
 
 

 
 

Michael	  Spindelegger,	  
Vizekanzler,	  
Spitzenkandidat	  und	  
Bundesparteiobmann	  der	  
ÖVP	  im	  Interview	  mit	  
philoro.	  
 

 
	  
philoro:	  Die	  Weltwirtschaftskri-‐
se	   2008/09	   war,	   das	   Resultat	  
von	   Exzessen,	   im	   Konsum,	   im	  
Immobilienbereich,	   von	   Fehlin-‐
vestitionen	   und	   spekulativen	  
Blasen,	   ausgelöst	   durch	   ein	  
Überangebot	   an	   billigem	   Geld	  
über	   einen	   langen	   Zeitraum	  
hinweg.	  Wurden	  Ihrer	  Meinung	  
nach	   diese	   Fehlentwicklungen	  
in	   ausreichendem	   Maße	   berei-‐
nigt?	  
	  
Spindelegger:	   Die	   Weltwirt-‐
schaftskrise	   ist	   nicht	   von	   Euro-‐
pa	   aus	   verursacht.	  Um	   zukünf-‐
tig	   jedoch	   ein	   Durchschlagen	  
von	   globalen	   Finanzkrisen	   auf	  
die	   Realwirtschaft	   noch	   besser	  
abzufedern	   haben	   wir	   bereits	  
Schritte	   gesetzt:	   Basel	   III,	   das	  
Bankeninsolvenzrecht	   und	   die	  

derzeit	   diskutierte	   Bankenuni-‐
on	   sind	   wichtige	   Maßnahmen,	  
die	   sicherstellen,	   dass	   der	  
Steuerzahler	   zukünftig	   nicht	  
mehr	  für	  Banken	  haften	  muss.	  
	  
Für	   die	   nächste	   Legislaturperi-‐
ode	  haben	  wir	  einiges	  vor.	  Der	  
bestehende	   Schuldenberg	   ist	  
dabei	  eine	  der	  größten	  Heraus-‐
forderungen	   der	   Gegenwart.	  
Darüber	   hinaus	   gilt	   es	   neue	  
Steuern	   und	   Gebühren	   zu	   ver-‐
hindern,	   die	   Wirtschaft	   durch	  
Entrümpelung	   der	   Bürokratie	  
zu	   stärken,	   so	   die	   Wettbe-‐
werbsfähigkeit	   und	   Exporte	  
weiter	  zu	  steigern	  und	  nachhal-‐
tig	  Arbeitsplätze	  zu	  schaffen.	  	  
	  
„Für	  die	  nächste	  Legisla-‐
turperiode	  planen	  wir	  die	  
weitere	  Umsetzung	  des	  
Bankeninsolvenzrechts,	  
damit	  der	  Steuerzahler	  
nicht	  mehr	  für	  Banken	  

haften	  muss.“	  
Michael	  Spindelegger	  

	  
philoro:	   Das	   Ausmaß	   der	   Ver-‐
schuldung	  in	  den	  OECD-‐Staaten	  
hat	   ein	   historisch	   einzigartiges	  
Ausmaß	   angenommen	   und	  
beträgt	   teilweise	  ein	  Vielfaches	  
des	   jeweiligen	   BIPs.	   Der	   Grund	  
dafür	   war,	   dass	   die	   Verschul-‐
dung	  von	  der	  Privatwirtschaft	  –	  
vor	  allem	  aus	  der	  Finanzindust-‐
rie	   -‐	   in	   die	   öffentlichen	   Haus-‐
halte	   transferiert	   wurde.	   Wie	  
sehen	  Sie	  diese	  Entwicklung?	  
	  
Spindelegger:	   Viele	   Länder	   in	  
Europa	   stecken	   in	   der	   Schul-‐
denfalle.	   Aus	   diesem	   Grund	  

setzen	   wir	   uns	   in	   Europa	   aktiv	  
für	   eine	   solide	  Haushaltspolitik	  
ein.	   In	   Österreich	   haben	   wir	  
2011	   bereits	   eine	   gesetzliche	  
Schuldenbremse	   verankert.	  
Eine	  darüber	  hinausgehende	   in	  
der	   Verfassung	   verankerte	  
Schuldenbremse	   ist	   nach	   wie	  
vor	   eine	   Forderung	   der	   ÖVP.	  	  
Beim	  Reformpaket	  konnten	  wir	  
einen	   klaren	   Fokus	   auf	   Sparen	  
durchsetzen	   und	   mit	   einem	  
Verhältnis	   von	   76:24	   auch	   ei-‐
nen	   europaweit	   einmaligen	  
Wert	  in	  der	  ausgabenseitigen	  
Sanierung	   erreicht.	   Für	   die	  
nächste	   Legislaturperiode	   pla-‐
nen	  wir	  die	  weitere	  Umsetzung	  
des	   Bankeninsolvenzrechts,	  
damit	   der	   Steuerzahler	   nicht	  
mehr	  für	  Banken	  haften	  muss.	  	  
	  
philoro:	  Währungen	  der	  großen	  
Industrienationen	   –	   vor	   allem	  
USD	  und	  Euro	  –	  haben	   im	   letz-‐
ten	   Jahrzehnt	   deutlich	   gegen-‐
über	   Sachwerten	   wie	   Gold	   ab-‐
gewertet.	   Wie	   sehen	   Sie	   die	  
Zukunft	  des	  Euros?	  
	  
Spindelegger:	   Die	   ÖVP	   steht	  
eindeutig	  zum	  Euro.	  Österreich	  
hat	   sowohl	  vom	  Euro,	  als	  auch	  
vom	   EU-‐Betritt	   an	   sich	   massiv	  
profitiert.	   Ein	   Blick	   auf	   die	   Ex-‐
portbilanz	   reicht,	   um	   die	   posi-‐
tiven	  Effekte	  zu	  sehen.	  Selbst	  in	  
der	   Krise	   hat	   er	   sich	   als	   harte	  
Währung	   bewährt.	   Trotzdem	  
ist	   klar,	   dass	   alles	   dazu	   getan	  
werden	   muss,	   dass	   der	   Euro	  
eine	   vertrauenswürdige	   Wäh-‐
rung	   bleibt.	   Stabilität	   steht	   an	  
erster	   Stelle!	   Eine	   funktionie-‐
rende	   Währungsunion	   braucht	  
verlässliche	   Teilnehmer.	   Die	  

„Gold	  wird	  auch	  zukünftig	  als	  Anlageform	  eine	  
	  bedeutende	  Rolle	  zu	  kommen.“	  

Michael	  Spindelegger	  



 
 

 
 

Eurogruppe	   ist	   daher	   angehal-‐
ten,	  darauf	  zu	  achten,	  dass	  sich	  
alle	  an	  die	  gemeinsamen	  Spiel-‐
regeln	   halten.	   Ausgeglichene	  
Budgets	   und	   notwendige	   Re-‐
formschritte	   sind	   dafür	   eine	  
Grundbedingung.	   Das	   richtige	  
Mittel	   für	   die	   Gegenwart	   und	  
die	   Zukunft	   ist	   und	   bleibt	   je-‐
doch	  der	  Euro.	  
	  
philoro:	  Was	  halten	  Sie	  von	  der	  
Annahme	   zahlreicher	   Verfech-‐
ter	   eines	   Goldstandards,	   dass	  
es	   unter	   einem	   mit	   Gold	   ge-‐
deckten	  Währungssystem	  mehr	  
Planungssicherheit	   (über	   lang-‐
fristige	  Zeiträume	  hinaus)	  gäbe	  
und	   die	   ungezügelte	   Geldmen-‐
genausweitung	   nicht	   mehr	  
möglich	  wäre?	  
	  
„Die	  Annahme,	  dass	  mit	  
einem	  Goldstandard	  die	  
ungezügelte	  Geldmen-‐
genausweitung	  nicht	  

möglich	  wäre	  erscheint	  
plausibel.“	  

Michael	  Spindelegger	  

Spindelegger:	   Die	   Annahme,	  
dass	   mit	   einem	   Goldstandard	  
die	   ungezügelte	   Geldmengen-‐
ausweitung	  nicht	  möglich	  wäre	  
erscheint	   plausibel.	   Generell	  
scheiterte	   das	   System	   des	  
Goldstandards	   aber	   nach	   dem	  
ersten	  Weltkrieg	   und	  wird	   von	  
manchen	   Ökonomen	   auch	   als	  
Ursache	   für	   die	   Großen	   De-‐
pression	   gesehen.	   1976	   emp-‐
fahl	   der	   Internationale	   Wäh-‐
rungsfonds	   seinen	   Mitgliedern	  
die	   Aufhebung	   der	   Goldbin-‐
dung	   der	   Währungen.	   Spätes-‐

tens	  seit	  dem	   ist	  der	  Goldstan-‐
dard	  kein	  Thema	  mehr.	  

philoro:	   Die	   Konvergenzkrite-‐
rien	   für	   die	   Euromitglieder	  
würden	   de	   facto	   die	   Rahmen-‐
bedingungen	   eines	   modernen	  
Goldstandards	   erfüllen	   (keine	  
ausufernde	   Gelmengenauswei-‐
tung,	   Verschuldungsgrenzen	  
etc.).	   Was	   halten	   Sie	   davon,	  
dass	   die	   Konvergenzkriterien	  
immer	   mehr	   aufgeweicht	   wer-‐
den?	  

Spindelegger:	  Die	  ÖVP	  hat	   sich	  
in	   der	   der	   Vergangenheit	   auf	  
EU-‐Ebene	   immer	   gegen	   eine	  
Aufweichung	   der	   Konvergenz-‐
kriterien	   ausgesprochen.	   Mit	  
dem	  Fiskalpakt	   für	  mehr	  Haus-‐
haltsdisziplin	   konnte	   die	   ÖVP	  
auf	   EU-‐Ebene	   bereits	   einen	  
Erfolg	  feiern.	  Der	  Fiskalpakt	  soll	  
europaweit	   Schuldenabbau	  
und	  eine	  bessere	  Kontrolle	  der	  
Staatshaushalte	   garantieren.	  
Der	   Fiskalpakt	   eröffnet	   zudem	  
auch	   erstmals	   die	   Möglichkeit	  
der	   finanziellen	   Sanktionier-‐
barkeit	  bei	  Nichteinhaltung.	  

In	  Österreich	  war	  die	  ÖVP	  stets	  
die	  treibende	  Kraft	  dafür,	  	  dass	  
Österreich	   sich	   nicht	   neu	   ver-‐
schuldet,	   sondern	   beginnt	  
Schulden	  abzubauen.	  	  

philoro:	   Welche	   Rolle	   könnte	  
Ihrer	   Meinung	   nach	   Gold	   in	  
einer	   modernen	   Wirtschafts-‐	  
und	  Finanzwelt	  spielen?	  

Spindelegger:	   Gold	   wird	   auch	  
zukünftig	   in	  der	  Schuck-‐,	  Elekt-‐
ronik-‐,	   medizinischen	   Industrie	  

und	   als	   Anlageform	   eine	   be-‐
deutende	  Rolle	  zu	  kommen.	  

„Gerade	  in	  Krisenzeiten	  
wird	  Gold	  als	  stabile	  
Wertanlage	  gesehen.“	  

Michael	  Spindelegger	  

philoro:	   Viele	   Leute	   haben	  
Angst	   vor	   Inflation,	   flüchten	  
daher	   in	   Sachwerte	   wie	   Gold,	  
können	   Sie	   dieses	   Verhalten	  
nachvollziehen?	  

Spindelegger:	  Gerade	  in	  Krisen-‐
zeiten	   wird	   Gold	   als	   stabile	  
Wertanlage	  gesehen.	  Für	  Leute	  
die	   Angst	   vor	   der	   Entwertung	  
ihres	  Vermögens	  haben,	  ist	  das	  
von	   Ihnen	   beschriebenen	   Ver-‐
halten	  daher	  nachvollziehbar.	  

philoro:	   In	   den	   USA,	   der	   Euro-‐
zone,	   Großbritannien	   und	   in	  
Japan	   repräsentieren	   Zentral-‐
banken	   60	   %	   des	   Kreditvolu-‐
mens,	  die	  öffentlichen	  Haushal-‐
te	  nehmen	  75	  %	  der	  gesamten	  
Kreditaufnahme	   in	   Anspruch.	  
Befinden	  wir	  uns	  auf	  dem	  Weg	  
zu	   einer	   zentralen	  Wirtschafts-‐
planung?	  
	  
Spindelegger:	  Die	  ÖVP	  steht	  für	  
weniger	   Staat	   und	   mehr	   Frei-‐
heit.	   Um	   dem	   von	   Ihnen	   be-‐
schriebenen	   Phänomen	   des	  
Crowding-‐Out	   entgegen	   zu	  
wirken,	  setzt	  die	  ÖVP	  auf	  einen	  
Schuldenabbau.	   Die	   massive	  
Verschuldung	   Österreichs,	   die	  
sich	   auch	   in	   den	   genannten	  
Zahlen	   wiederspiegelt,	   hat	  
unter	   SPÖ	   Bundeskanzler	  
Kreisky	   begonnen.	   Die	   Sozial-‐
demokraten	   sind	   Spezialisten	  



 
 

 
 

im	  Geld	  ausgeben,	  umverteilen	  
und	   erhalten	   von	   staatlich	   re-‐
gulierten,	   unwirtschaftlichen	  
Systemen	   (siehe	  ÖBB,	  BAWAG,	  
Konsum,	  etc.).	  Mit	  der	  ÖVP	  als	  
Nr.	  1	  nach	  dem	  29.	  September	  
wird	   sichergesellt,	   dass	   in	   Ös-‐
terreich	  ausschließlich	  nachhal-‐
tige	   Politik	   gemacht	   wird,	   die	  
die	   Bedürfnisse	   der	   künftigen	  
Generationen	  im	  Auge	  behält.	  
	  
„Die	  Umsetzung	  dieses	  
Vorschlags	  käme	  dem	  
Anwerfen	  der	  Geld-‐

druckmaschine	  gleich...“	  
Michael	  Spindelegger	  

	  
philoro:	  Es	  gibt	  Wirtschaftsthe-‐
oretiker	   die	   meinen	   Zentral-‐
banken	   sollten	   die	   gesamte	  
Staatsverschuldung	   aufkaufen,	  
mit	   Liquidität	   die	   sie	   selbst	  
schaffen,	   um	   dann	   sämtliche	  
Schulden	  ab	  zu	  schreiben.	  Wäre	  
das	  eine	  Lösung?	  	  	  

Spindelegger:	   Die	   Umsetzung	  
dieses	   Vorschlags	   käme	   dem	  
Anwerfen	   der	   Gelddruckma-‐
schine	   gleich	   und	   würde	   zu	  
Inflation	  führen.	  Dass	  hieße,	  im	  
Endeffekt	   zahlen	   alle	   Bürger	  
durch	   eine	   Entwertung	   ihres	  
Geldes.	  

philoro:	   In	   Japan	  wird	  ein	   riesi-‐
ges	   Konjunkturprogramm	   be-‐
reits	  direkt	  von	  der	  Zentralbank	  
finanziert;	   was	   halten	   Sie	   von	  
einem	  derartigen	  Ansatz?	  

Spindelegger:	   Japan	   steckt	   seit	  
fast	   zwei	   Jahrzehnten	   in	   der	  
Deflation.	   Japans	   Konjunktur	  
der	   letzten	   Jahre	   war	   von	   mi-‐

nimalen	  Wachstum,	  Stagnation	  
oder	   Rezession	   geprägt.	   Die	  
Staatsverschuldung	  beträgt	  237	  
Prozent	   des	   Bruttoinlandspro-‐
dukts.	   Unter	   diesen	   Gesichts-‐
punkten	   ist	   das	   Japanische	  
Konjunkturprogramm	   zu	   be-‐
trachten.	   Wir	   wollen	   dieses	  
aber	   weder	   beurteilen,	   noch	  
sehen	   wir	   Grund	   dafür	   hier	  
Anleihe	   für	   Österreichs	   Wirt-‐
schafts-‐	   und	   Finanzpolitik	   zu	  
nehmen.	  	  


